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晕，大学生用卫生巾占座

@宋振东：笔者每天早晨6点左
右，从市中区二环南路山东医专站
乘坐41路公交车上班，山东医学高
等专科学校外出实习的许多女大学
生也在此乘车。这些女大学生为了上
车后有个座位，一见到41路车开过来
就蜂拥而上，有些为了早上车，车还
没有到站，就提前跑到路上截住公交
车，弄得公交车经常不到站就停。挤
在前面车门口的学生上车后，将书
包、扇子甚至整包卫生巾放在公交
车座位上占座，有的学生一次甚至
占四五个座位，后上车的市民看到
用物件占着的座位也不好意思坐
下。每天看到这么多女大学生拼命
挤车抢座，心里真不是滋味。随意
抢占座位很不文明，何况都是些十
八九岁的在校大学生？

险，树枝挡了信号灯

@林毅：玉兴路与玉函小区北
路交叉口东南角的信号灯，被路边
的法桐树枝遮了个严严实实，在此
等信号只能凭感觉，或者看旁边的
信号灯才敢通行，十分不便。此路口
北面即是今秋首次招生的伟东新都
学校，南侧不远就是玉函小学，周边
还有两所幼儿园。建议相关部门趁暑
假期间，抓紧对此信号灯做一下调
整，或者对树枝做一些修剪。

汗，快车道咋成了污水沟

@陶玉山：纬十二路北首的铁
道涵洞东侧的墙体上有好几个污
水管道口，这些管道口经常流淌出
污水来，使得快车道上污水横流。
现在天气炎热，这些污水散发出来
的异味老远就能闻到。每天上班坐
公交途经此处都觉得很不舒服，这
个现象存在好长时间了。最近几
天，有人在一个污水管口附近弄了
一个水沟，使得流淌出来的污水顺
着这条小沟往北边流，而其余几个
管道口的污水还是四处流溢。希望
有关部门尽快处理此处溢污。

葛一人E语公公益益广广告告岂岂能能满满身身污污垢垢
日前，笔者途经历阳大街，

看到街牌下的箱式广告满身污
垢，细看里面的内容，没想到竟
然是“呵护济南蓝天碧水，共建
泉城美好家园”。内容与污垢的
强烈反差，让我看了很不舒服。
从箱体被污染的程度看，此绝
非三五天之内的事，不知道这
个广告的设置者是压根儿没有
看到，还是看到了熟视无睹？它
在那儿不仅有碍观瞻，更重要
的是玷污了广告的内容，实在
有损泉城形象。

按照 2 0 1 0年颁布实施的
《济南市户外广告设置管理条
例》第二十七条之规定：户外广
告设置者是户外广告设施维护
管理的责任人，应当按照国家、
省《户外广告设施钢结构技术
规程》和《户外广告设施检验规
范》等有关安全标准、技术规范
进行日常维护管理，保证户外

广告设施的安全、牢固、整洁、
美观。商业广告应该这样，公益
广告更应当如此。

济南街面上有很多公益广
告，像上述这种被污染的情况
并不罕见。如果是商业广告被
损坏或被污染，相关部门尚且
有责任督促其整修或除垢，为
什么内容如此这般的公益广
告，就不能保持其清洁呢？让其
满身污垢地在大街上杵着，岂
不是对“呵护济南蓝天碧水，共
建泉城美好家园”的讽刺？不知
道设置这公益广告的责任者想
到没想到这些。

从“呵护济南蓝天碧水，共
建泉城美好家园”的内容看，此
公益广告当是为配合创建国家
级文明城市和卫生城市所设，可
它如今脏兮兮的神态，怎么能和
文明城市、卫生城市搭边呢？假
如公益广告都不能及时维护清

洁好，还怎么要求商业广告保持
整洁美观？如果街面上的广告都
脏兮兮的，还谈什么文明？

笔者有位朋友在公交公司
工作，他每天的任务就是清洁
公交站牌。我想，很简单的事
情，为什么公交公司能够想到
做到，公益广告的责任主体就
没有想到做到？说到家还是缺
少责任心。设置公益广告的目
的，是为了培育民众道德情操，
内容既要健康、阳光，外表又要
整洁、美观，假如维护不及时，
让字体“缺撇少捺”，让外表脏
兮兮的，即使内容再好，效果也
会适得其反。让我说，与其这
样，还不如撤除。

呵护蓝天白云，共建美好
家园，需要从我做起，从现在做
起，但愿公益广告的设置者能
知不足而快改之，做好公益广
告的维护工作。

托托幼幼中中心心不不好好管管也也得得想想法法管管
□冯勇

据7月25日《齐鲁晚报》C06

版新闻：连日来，不少细心的业
主发现，自己住的小区尤其是
新建小区，冒出不少针对1-4岁
上幼儿园之前宝宝的托幼中
心。它们大多开在小区住宅楼
的一楼，门口及窗户上贴有联
系方式。报名的孩子可以在这
里玩游戏、吃饭、午睡等，确实
解决了不少年轻父母无暇带孩
子的难题。然而记者调查发现，
目前这些托幼中心多数没有相
关资质，不禁令人担忧。

小区托幼中心确实为那些
因工作繁忙而不能及时照顾孩

子的家长提供了巨大的方便。
有需求就有市场，小区托幼中
心的应运而生就充分说明了这
一点。但是好事要办好也没那
么容易，这些托幼中心到底正
不正规，孩子们的饮食安全、人
身安全能不能得到切实保障？
一系列疑问成了纠缠家长的一
块心病。

据报道，23日，记者就此咨
询了济南市教育局工作人员，
他告诉记者，这种托幼中心相
关资质的审批不属于教育部
门，目前教育部门也没有相关
的监管依据和规定。目前，工商
部门几乎没有办理过这种托幼
机构的证件，需要通过工商审

批下证的相关项目里面也没有
这一项。此外，记者还了解到，
因为孩子在托幼中心要吃饭，
所以卫生许可证是非常必要
的。但是由于这种托幼中心都
是在小区租房开办，类似于家
庭式的，规模很小又相对隐蔽，
食品卫生监督部门也说很难监
管。

事关幼儿生活安全的重大
问题，无形中落入了监管空当。
国家没有相关规定，相关部门
执法没有依据；小区托幼中心
规模小，隐蔽性大，能监管的职
能部门感觉难度太大。各部门
都有自己的理由，都有自己真
实存在的难处，难道这就能让

那些托幼中心自生自灭或者任
由其自行发展吗？那些幼儿的
安全谁来保障？孩子们一旦出
现问题怎么办？到时，恐怕相关
部门也难辞其咎。

为了做到防患于未然，最
大限度地保护家长与孩子们的
合法权益，教育、工商、食品卫
生监督等职能部门应排除万
难，拿出管理智慧，尽快协调运
作联合执法，在法律法规允许
的范围内，创造性地进行工作
监管。有空白，可以去填补；有
难处，可以去克服；有责任，就
要有担当。民生无小事，考验以
上职能部门管理与执法智慧的
时候到了。

葛有话明说

□杨曙明

葛海言门
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